

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 126 (1981)
Heft: 2

Artikel: La Revue Militaire Suisse en 1941
Autor: Gaberell, Paul
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-344362>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Revue Militaire Suisse en 1941

Contexte

- *Le 1^{er} février, le général Leclerc occupe le Fezzan.*
- *Le 6, prise de Benghazi et occupation de la Cyrénaïque par les Britanniques.*
- *Le 8, décision britannique de soutenir la Grèce.*
- *Le 22, El-Agheila et premier engagement de l'Afrikakorps.*
- *Le 26, prise de Mogadiscio en Somalie italienne par les Anglais.*

Lu dans le numéro de février 1941

Emigration et défense nationale

... L'émigration annule notre faible excédent de naissances, elle favorise automatiquement l'immigration étrangère car, d'après l'Office fédéral de l'émigration, chaque Suisse qui quitte le pays est remplacé par un étranger. La Suisse, depuis 30 ans, n'a plus d'excédent de population à exporter, elle vit sur ses réserves et ces réserves s'épuisent rapidement. Le total de ses habitants n'augmente que par l'immigration étrangère. Malgré ce bilan défavorable, 5000 personnes par an, en moyenne, quittent la Suisse pour les pays d'outre-mer, sans compter ceux qui ne s'inscrivent pas aux agences d'émigration et que la statistique ignore, et la catégorie très nombreuse de ceux qui s'en vont dans d'autres pays d'Europe (environ 10000 par an)...

Pour bien comprendre la perte de forces que représente pour la Suisse cet exode disproportionné, il faut tenir compte d'une des particularités de l'émigration suisse; c'est la dénationalisation des émigrés...

J'ai vu à Londres le président du club suisse, patriote à sa manière, marié à une Anglaise, s'indigner de ce que l'autorité militaire suisse avait eu l'audace de convoquer ses deux fils au recrutement, alors qu'ils étaient à l'Université de Genève. Il me racontait, l'insigne suisse au revers de son habit, comment il avait résisté à ces prétentions inadmissibles et fait de ses deux fils des officiers anglais...

La mobilisation de 1939 a ramené au pays environ 25000 personnes, hommes, femmes et enfants...

L'agriculture a sauvé le pays de la famine de 1914 à 1918; elle s'apprête, cette année, à faire un nouvel effort pour nous ravitailler (Plan Wahlen). Il est plus que jamais nécessaire que le paysan reste fidèle à la terre. Car l'avenir de la Suisse n'est ni au Canada, ni à Buenos Aires, ni en Californie, ni à São Paolo, il est chez nous, entre les Alpes et le Jura...

Major de V.

Déclenchement artificiel des avalanches

... Au point de vue militaire, le nettoyage de pentes recouvertes de neige a plusieurs buts.

Il faut, d'une part, permettre à nos propres troupes d'atteindre un point donné. L'itinéraire pour y arriver passe soit au travers soit au pied de couloirs offrant un danger d'avalanches. Si, au point de vue tactique, on dispose d'un temps suffisant pour écarter ce danger, ce sera le plus souvent un lance-mines qui sera chargé de cette mission.

D'autre part, et les exemples de la guerre en montagne ne manquent pas, on pourra contrecarrer avec succès l'intention de l'ennemi d'occuper tel point élevé avant que nos troupes y soient elles-mêmes installées. Plus, on pourra même causer de lourdes pertes à celui-ci en déclenchant un tir au moment où il se trouvera engagé sur la pente dangereuse conduisant à l'objectif fixé...

Plt Paul Gaberell

Libye (commentaires sur la guerre actuelle)

... La ville de Benghazi fut conquise par les forces réunies du littoral et du sud. Ces dernières, continuant leur marche, avaient dépassé le 15 février El-Agheila.

Dans le sud de la Cyrénaïque, l'oasis italienne de Giarabub, encerclée par des forces anglaises venant du nord et du sud, résiste toujours.

Relevons que toutes ces opérations furent appuyées par la R.A.F. et celles se déroulant le long de la côte par la marine.

Pour compléter cette vue d'ensemble, mentionnons encore l'action des troupes du mouvement de Gaulle qui, partant de la région du Tchad sous les ordres du colonel Leclerc, traversèrent environ 1000 kilomètres de désert pour s'emparer des oasis de Mourzouk et de Koufra. ■